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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。部長之前對媒體表示，你要用兩、

三年的時間把「台流」打造出來，你這樣的政策方向我百分之百支持，也正因如

此，當今天看到文化部把文策院的草案提出來的時候，我想要提醒部長注意一些事

情。你剛剛在回答洪委員時談到行政法人在組織上的特性、定位與政府機關、民間

團體彼此之間的關係，這部分在理論上我們都了解，但我要告訴部長的是，行政法

人法通過以後，陸陸續續有一些行政法人出來，我的第一個問題是，文化內容策進

院有可能占掉政府最後一個行政法人的缺，這件事情行政院支不支持？ 

 

主席：請文化部鄭部長說明。 

 

鄭部長麗君：主席、各位委員。我們的法案是由院會送請立法院審議，所以我想行

政院…… 

 

黃委員國昌：所以行政院會大力支持？難道其他部會不會也想要爭取，可能我也要

行政法人，他也要行政法人，因為現在有一堆部會喔！大家都搶著要設行政法人，

請問你所提的文化內容策進院，行政院支不支持？是不是大力支持？ 

 

鄭部長麗君：5 個行政法人一事是出自行政法人法立法時立法院的附帶決議，當時

的決議是 3 年內先以 5 個…… 

 

黃委員國昌：所以你們現在要打破，可能要超越 5 個？ 

 

鄭部長麗君：報告委員，這不是文化部的權責，而是人事總處在 106 年有一個結

論…… 

 

黃委員國昌：這個我了解，所以我現在的問題很簡單，行政院對於你的政策方向是

不是大力支持？會不會考慮到其他部會的需求，就把你的排到後面？ 
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鄭部長麗君：我想行政院是支持的，所以才會送請立法院審議。 

 

黃委員國昌：其次，再看到國家運動訓練中心，即一般所稱的國訓中心，它也是行

政法人，它在做什麼事情？基本上它從國家這邊拿了非常多的預算及補助，並且將

這些錢分配給各個協會，其實它的理念與你要成立的文策院非常像，一開始我們為

了要鼓勵我們的運動、推展我們的運動，所以用這樣子的組織型態去推進，其實兩

者非常相像，然而它最後實踐的結果卻是，錢沒有用在刀口上，弊案一堆。現在在

推動體育改革的過程當中，過去這段時間，不管是體育署還是國訓中心所出現的風

風雨雨，相信文化部，包括鄭部長應該都有看到相關的新聞。基本上，部長的政策

方向我們願意全力支持，但是我要拜託部長，在具體實踐的時候要選對人、要把錢

用在刀口上，不要讓它變成另一個藏污納垢或弊端的根源，這是非常重要的事，否

則你們現在要推動關於內容產業這件事情，真的會辜負全體國人以及所有資源補助

對這件事情的一番苦心。我並不是說你推的這個東西未來一定會變成這樣子，但畢

竟有前車之鑑，一旦走上那條道路，真的會讓很多願意支持你政策方向的年輕人感

到非常傷心。具體來講，部長說你要把台灣的故事說給全世界聽，這個我也非常贊

成。部長看過「我只是個計程車司機」這部片嗎？ 

 

鄭部長麗君：還沒有看。 

 

黃委員國昌：還沒有看過？ 

 

鄭部長麗君：我也很想找時間看，但是時間有限。 

 

黃委員國昌：我強烈建議部長回去看這部片。 

 

鄭部長麗君：我看過很多介紹。 

 

黃委員國昌：這部片講述整個韓國當時所發生的故事、轉型正義的歷程，而它的市

場只有限制在韓國嗎？其實沒有，它已經行銷到全世界，這部片連在台灣都非常非

常賣座。事實上台灣從過去的威權體制轉型到現在的民主政府，這中間有非常多動

人的故事，在人類的文明上，事實上只要我們真的用心去做，就可以做得很好。 

 



鄭部長麗君：台灣有非常多元在地精彩的故事。 

 

黃委員國昌：所以在整個政策方向上，部長是不是會以更豐富本土意涵，把台灣的

故事、台灣的歷史、台灣的精神行銷到全世界？ 

 

鄭部長麗君：報告委員，我們就是這樣的想法，其實我們已經有計畫先行，今年的

文化內容科技應用計畫有支持許多新興題材故事的開發，其中就有關於台灣白色恐

怖的題材，年輕人已經有這樣的主創團隊成形。 

 

黃委員國昌：有一部動畫片叫做「幸福路上」，部長看過嗎？ 

 

鄭部長麗君：看過，很感動。 

 

黃委員國昌：我要另外提醒部長，「幸福路上」的導演從一開始有這個構想到籌資到

最後得獎，一路走來篳路藍縷，非常非常的辛苦，因此，我希望文化部不要再犯像

過去體育比賽的相同錯誤，什麼叫相同的錯誤？就是選手在奮鬥的過程當中沒有提

供實質有效的幫忙，還在扯後腿，等到得到獎牌以後，才一堆人跑上去要刷存在

感、要沾光。對於我們的文化作品也是一樣，「幸福路上」這部片剛開始在推的時

候，推得很辛苦，我們這一輩的年輕人大家用臉書、用各式各樣的方式，就是希望

幫它 promote，祈禱戲院不要有一天要它提早下片，希望能讓更多人看到。但是政

府的行動，我老實跟部長報告，是稍微晚了一點，是等到它在東京動畫大賞得獎以

後，文化部才有比較積極的聲音出來。如果能夠更先期地對這樣有意義的片子提供

協助的話，對於很多願意投入，甚至願意留在台灣進行這件事情的人，其實會更有

幫助、更能夠展現政府支持的決心。 

 

鄭部長麗君：所以我們才希望有個中介組織能夠在產製的過程中提供較深度的協

助。 

 

黃委員國昌：這個沒有問題，所以我一開始就表明我的立場，我非常支持你做這件

事，但我現在擔心的是，你的政策方向正確，但問題在實際執行面上，如果下面的

人亂搞，你沒有找到正確的人來負責的話，真的會傷大家的心！ 

 



鄭部長麗君：我花一點點時間跟委員報告這個問題，第一，法本身的規劃是很重要

的，這點請立法院指正；第二，其實不是只有一個組織就可以完成這個目標，我大

概花了近兩年時間去架構整個完整的政策，所以文策院是在政策架構底下來執行任

務的，不會是單靠它組織裡的人就能夠治理，所以包含國家的投資計畫，以及怎麼

建立文化金融體系、引入民間資金，包含文化科技的應用，國家有科技文化政策綱

領的跨部會推動，以釐清它擔任什麼樣的角色，我想這是在整體的架構下來推動任

務。第三、我會來負責籌備工作，目前我已經將它的工作業務分組，把要做的事情

與功能都設定好，這樣清楚的權責釐清有助於落實它的角色，當然人也很重要，我

們會協助行政院…… 

 

黃委員國昌：礙於時間的關係，我最後跟部長講兩件事。第一、其實大概所有的組

織法，從行政機關到行政法人都大同小異，會有董事長、董事，我必須直接跟部長

報告，找誰當董事長及董事就決定這個機關到底是實現你的目的或是變成另一個藏

污納垢的根源。部長，你可以跟大家承諾，我們讓你過了以後，未來這部分…… 

 

鄭部長麗君：專業治理。 

 

黃委員國昌：絕對不會變成政治酬庸？ 

 

鄭部長麗君：我們第一個立法目的就是專業治理。 

 

黃委員國昌：絕對不會變成政治酬庸？ 

 

鄭部長麗君：絕對不會。 

 

黃委員國昌：最後一個問題，您之前說中正紀念堂轉型的法案今年可以提出來，大

概什麼時候？我們什麼時候可以看到？ 

 

鄭部長麗君：其實我從去年就陸續辦理願景工作坊，我們在台北市辦完第一階段，

第二階段到中南部其他地方辦理，下半年就會辦理完之後，我就會提出轉型的草

案。 

 



黃委員國昌：所以今年下半年我們可以期待看到部長把這個草案提出來？ 

 

鄭部長麗君：應該是到年底以前我會提出來。 

 

黃委員國昌：謝謝。 


